

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Segunda época

Por Cartagena

## Hablan los neutrales

Con el deseo de contribuir por nuestra parte a la realización del común deseo de Cartagena, que quiere que reine pronto la paz en esta hermosa ciudad, insertamos a continuación unas cuartillas que se nos remiten por el mismo anónimo comunicante de ayer.

Todos debemos contribuir a consolidar la unión de los elementos directores de las fuerzas políticas.

Decía el señor García Vaso en el mitin del Teatro Principal, que debe cesar esta lucha suicida que solo perjudica. Acojamos todos con cariño este pensamiento y vamos a realizarlo.

Cada sesión que celebra nuestro Ayuntamiento, es un acto demostrativo de aquella lucha. Allí se encienden las pasiones. Allí no se reconoce la conveniencia ó no del asunto que se discute, solo se mira la procedencia. Termine esto de una vez y dediquen todos su buena voluntad a mejorar los servicios municipales. Ocupense en examinar todas las cuestiones pendientes; pónganse en práctica los acuerdos que representen mejora para Cartagena, olvidando de quien sea la iniciativa y hecho con buen acuerdo y serenidad de juicio, dediquen el tiempo, que en discusiones pierden, a llevar a la realización tanto proyecto como existe ultimado, que proporcionaría trabajo a buen número de obreros y demostraría un adelanto en la vida de Cartagena, como son: Mercado Cárcel, Escuelas navales, Centros de matanza y otros.

Señores Espín, García Vaso, Gil de Pareja y Andreu, directores hoy de las fuerzas que integran el Ayuntamiento, imitar a los señores Maestro, Payá y García Vaso; dejar antiguas rencillas y unidos aceptar nuestras proposiciones.

## De Sociedad

Notas varias

Mañana hace un año que falleció nuestro distinguido amigo el práctico que fué de este puerto don Pedro No guerales.

Con este motivo reiteramos a la familia nuestro pésame.

Mañana celebrará su fiesta onomástica la distinguida señora doña Teresa Truchaud Mateo y su bellísima hija Teresita.

Felicidades.

En el palacio que en Orihuela poseen nuestros distinguidos amigos doña Mercedes Echavarría y don Adolfo Wandosell, marqueses de Arneva, se ha celebrado una espléndida fiesta con motivo de la bendición de una imagen de Nuestra Señora de Lourdes.

Los que viajan

Ha regresado de Barcelona el arquitecto municipal don Lorenzo Ros.

Procedente de Tarragona llegó a ésta el director de las obras de aquel puerto, don José Luis Briones.

Han regresado: de Mazarrón, el Vice Presidente de la juventud conservador don Adolfo Serra y de Murcia, nuestro amigo el joven don Antonio Martínez.

De Murcia ha regresado nuestro amigo don Luis Delgado.

Ha regresado de Barcelona acompañado de su sobrino, el comerciante de esta plaza don Esteban Llagostera.

Marchó a Mazarrón el joven don José Monche.

Después de haber estado en ésta unos días, ha salido para América la Joaquina Besgoche, Visitadora general en España de la comunidad de San Vicente de Paul.

Enfermos

Se encuentra enferma la encantadora niña Clotilde Ojmos Wandosell, hija de nuestros amigos queridos don Eduardo y doña Clotilde.

## La Misa á bordo

Quitadle al navegante la fé y no lucharía contra la tempestad; arrebatadle el sentimiento religioso y le habreis arrebatado el alma; arrancadle la persuasión de que Dios abre de par en par las puertas de la Gloria al que muere por él y por la Patria y jamás llegará al combate con el arrojo y la valentía del que pelea por su Dios y por su bandera.

Ah ¡¡¡Quien niegue estas verdades, es que no ha visto á Dios mismo tendiendo su soberana bendición sobre las dotaciones de los buques.

Era una caliginosa mañana de Agosto: el cielo, con su azul purísimo, inimitable, que solo tiene Andalucía; ni una nube en el horizonte; ligera brisa, hacía que flameasen las banderas; no había ruido extraño que distrajera la atención.

La amplia cubierta de la nave, con artística techumbre de sedas rojas y amarillas; el escudo de España, en todas partes; el amor á la Patria, en todos los pechos.

La Virgen bendita en el altar; con sus pies sagrados recubiertos de flores; su cara hermosa iluminada, mas que por las luces, por la excelisitud de su soberanía; las tropas alineadas en cuadruples filas; las cornetas del regimiento, sonaban con viveza en cada pasaje del Santo Sacrificio: la charanga, ¡¡¡guiendo con sus armoniosos sonos las incidencias de la Pasión cruentísima de Cristo: en apilado conjunto, esa bella mitad del género humano que rezaba silenciosa: el enorme número de marineros que llenaba el barco, hincada la rodilla en tierra, bendiciendo el santo nombre de Dios y pidiendo á El, concediese la salud en el hogar lejano; yo, silencioso, mudo, sugetando difícilmente mis nervios: oculto tras la rueda del timón de respeto, sintiendo correr por mis venas, sangre herviente, mas precipitada y loca que de ordinario, mirando, ya la inmensidad en que el buque nadaba, ya la celeste, infinita, que aumbraba el Sol.

Absorto, creyente, si creyente, con todos los anhelos de mi alma y con todos los fuegos de mi espíritu y con todas las potencias de mis sentidos, fijo en el altar, en la Virgen santa que me recordaba aquella otra, en noche tormentosa, apareció, no muy lejos de donde nacieron y viven mis hijos; de aquella otra santísima y hermosa, que bajo la advocación del mar es dueña de mi corazón y de mi ser, cuando de pronto, senti los vibrantes sonos de los clarines y los magisteriosos acordes de la charanga y se alzó á mi vista la Sagrada Hostia, que adoré, como no he adorado jamás nada; y pensé en Dios; y me abismé en su recuerdo; y no se que pasó por mí; grande, muy grande, que llenaba toda mi alma y todas mis facultades; y Le vi, si Le vi, con los brazos extendidos, claveteadas sus benditas manos por esquinados hierros y sus pies que horadaron toscos clavos y el pecho dejando correr sangre preciosa, donada para nuestra redención; y anonadado, perdida la noción del sitio y del momento, hundi la cabeza casi hasta tocar el suelo; y las lágrimas estuvieron ardorosas nublando mis retinas, por que había sentido en mí, á Dios, sí, á Dios bendito y alabado, dando su amparo á la Marina militar, bajo la inmensidad de la techumbre de los cielos y sobre la inmensidad azulada de los mares.

No separeis jamás á la Marina de la religión: no intentéis divorciarles, porque se frustrarían vuestros empeños; el marino lleva la fe en su corazón y el escallatorio sobre el pecho; y por ello es héroe y por eso es mártir y por eso recoge laureles ó muere abrazado á su bandera; porque á pesar de ser este siglo, siglo de descreimientos y no obstante ser esta época, impúdica, etapa de libertinaje, la Marina lleva en sus entrañas, la religión sublime y redentora del Crucificado.

Joaquín López Pérez

## Coplas de mi guitarra

I  
La vida es una novela que nuestras almas escriben, ¡ya más larga, ya más corta por lo regular es triste!

II  
El amor es un sainete, cuando más una comedia, ¡jonto quien lo toma en serio y lo convierte en tragedia!

III  
Quiero comprar un espejo en donde mirar mi rostro, y tí no quieres venderme los espejos de tus ojos.

IV  
¡Tierrcita de mi alma, cuando me alejo de tí, ya no hay labios que me recen ni ojos que lloren por mí!

V  
Mis ojos hallan tus ojos, mis labios hallan tus labios, y mi corazón no encuentra otro corazón en pago.

VI  
Si me quieres te querré, con todo mi corazón, más si olvidar te propones, primero te olvido yo.

VII  
El pan que llevo á mi boca está en lágrimas mojado, que la noche como el día siempre me encuentran llorando.

Narciso Díaz de Escovar.

## El despido de obreros

Como tenemos dicho, ayer tarde al terminar sus trabajos, los obreros de la Constructora Naval acudieron al Centro Popular con objeto de saber las gestiones realizadas por la comisión permanente.

El obrero Sebastián Pérez, presidente de la sociedad «Trabajo y Cultura» dió cuenta de los trabajos realizados, aclarando de paso ciertos rumores propalados contra él; y apesar de haber conseguido aclarar el asunto convenciendo á todos los reunidos, prometió que al terminar sus gestiones para solucionar el conflicto actual, no volverá á ocuparse más en estos asuntos y renunciará el cargo de presidente de la dicha sociedad.

Hicieron uso de la palabra varios representantes de las sociedades obreras, y después de terminada la reunión marcharon al Ayuntamiento los obreros para dar cuenta al Alcalde de los acuerdos tomados, y duplicarle nuevamente que sin pérdida de tiempo cite á todos los que han de concurrir á la atamblea para tomar los definitivos acuerdos que han de llevar á Madrid la comisión de diputados y representantes de los obreros.

El señor Tobal, prometió á los comisionados que en la reunión que mañana celebrará el Ayuntamiento, dará cuenta de todo y que hoy mismo citaría á los que han de concurrir á dicha asamblea.

Hemos recibido un atento beso la mano del alcalde accidental, invitándonos para la reunión que mañana á las doce y media tendrá lugar en el salón de actos del Palacio municipal para designar la comisión que ha de trasladarse á Madrid á gestionar del Gobierno se evite el despido de obreros del Arsenal civil y se implanten obras para dar colocación á los obreros que se encuentran sin trabajo.

Prometemos nuestra asistencia.

## “El Eco” en Madrid

La fiesta de la raza

Los pueblos hispano-americanos se ha reunido el español en este día glorioso, en este aniversario del descubrimiento de un nuevo mundo, para celebrar la fiesta de la raza, para recordar y gravar en el alma de los pueblos lo que estos deben á la que fué la mas alta de las naciones y es hoy la mas santa de las madres.

Del Perú, tierra cuyos nombres patrios esmaltaron las páginas de la patria historia; de Bolivia, rubí del trópico, de prosapia sonora, de balance intelectual auspicioso; de Chile, que se yergue majestuosa á lo largo de dos inmensidades augustas, el océano y la cordillera; del Uruguay, rico en hidalgua, cuna de ilustres varones; del Ecuador, de celajes aurales, y de la Argentina, la de los esfuerzos extraordinarios, punto de cita de las caravanas europeas, han venido, como bandada de palomas mensajeras, voces elocuentes, latidos del corazón, cantos sublimes, estrofas vibrantes para limar madre España, la inmortal, la gloriosa, la mártir, la católica, bendita entre todos los pueblos y naciones de la tierra.

Y es Domingo Atorje, el bizarro comandante argentino, quien exclama sin ceder: «Diez millones de indios dejaron vivos los fberon en los territorios por ellos descubiertos, mientras los sajones apenas dejaron doscientos mil. Si actualmente el indio goza de algunas garantías á los españoles se las deben, porque la política de España, al conquistar América, consistió en atraerlo y civilizarlo. Por eso, yo me deleito contemplando como santas reliquias las casas de los españoles, que fueron las casas de nuestros padres. Allí germinó el amor á nuestros parientes, el cariño al suelo que nos vio nacer; los recuerdos de nuestra infancia, de nuestras leyes aragonesas, de nuestra historia y nuestra religión, confundiendo los padres con los hijos en un mismo interés, que era la justicia, y en un noble patriarcado hasta con los esclavos, que eran mejor tratados que ahora los ciudadanos humildes. Si, yo saludo con toda el alma á mis hermanos los españoles, en su día histórico, orgulloso de sentirme de su raza hidalga y desinteresado.»

¿Quién puede desconocer la vitalidad, el inmenso poderío de nuestra raza, de esta raza prolífica, que allí donde ha estado un momento, donde no han hecho más que pasar sus famosos tercios, cantar sus poetas, enseñar sus teólogos, predicar sus santos; en Italia, en Flandes, en América, en todas partes, dejó frutos admirables de su grandeza, raigambres de una ráva fecundez?

En este día histórico, día de gloriosos recuerdos, se han abrazado todos los corazones, se han unido los hispano-americanos y los españoles, y con Balaguer, el catalán lustre, ante el altar de la patria prosternados, han exclamado vehementemente:

A tí, España, madre nuestra amada, para quién no existe tierra que no hayan pisado tus legiones, ni mar que no hayan surcado tus naves, ni cátedra a que no hayan subido tus sabios, ni lengua en que no hayan traducido tu Cervantes, ni rington que no hayan visitado tus apóstoles, ni sitio en el universo en que no hayan repercutido tus glorias.

A tí suben en nubes de armonía y en ondas sonoras, nuestros himnos de amor y nuestros votos, envueltos en los incienso y armonías de tus catedrales góticas y de tus

cantos moriscos de Córdoba y Oranada, como homenaje debido á la España magnánima, emblema de toda fé, simbolo de todo amor y luz de toda gloria.

Estos son los votos fervientes, los amores de los hijos á la madre. Que amores y anhelos fecunden, se transformen en realidades; en obras prácticas, en comerciales intereses, en intercambios de productos, en trabajos benéficos, para que la raza ibera, pueda desempeñar su misión augusta en el mundo.

14-10-1915.

Ricardo Sidonia.

## La lluvia de hoy

Cartagena

Desde las primeras horas de la mañana comenzó á descargarse sobre esta ciudad y su término un copioso aguacero que á las pocas horas la transformó en Venecia.

La plaza del Banco de España quedó hecha una inmensa laguna, en la que flotaban los cajones de los vendedores de la calle de Santa Florentina.

La calle del Carmen era un río perfectamente navegable.

Las alcantarillas han demostrado una vez más su inutilidad. En multitud de calles las aguas inundaron las casas bajas.

Los tranvías dejaron de circular, y algunos de ellos inutilizaron sus motores.

En la calle de la Serreta un cable eléctrico que se desprendió por la fuerza del agua, maló á una cabra, salvándose milagrosamente la mujer que la conducía.

En la plaza del Ayuntamiento apreciése un espectáculo por demás curioso y digno de una comedia. Frente al gran palacio marmóreo una alcantarilla, empeñose en no tragar agua y vomitar lo que sus afluentes le traían. La casa consistorial quedó como palacio encantado rodeado de agua.

Los tataros dedicáronse á transportar de una parte á otra en sus carruajes previos diez y quince cántimos.

Los obreros que tenían necesidad de pasar, pedían barcas, que seguramente hubieran manobrado muy bien por aquel sitio.

Total: que una hora de lluvia abundante ha bastado para demostrar la pésima organización de los servicios municipales.

En los barrios

De San Antón, nos dicen, que á consecuencia de las aguas, se encuentran invadidas las calles principales del pueblo, habiéndose inundado numerosas casas.

La rambla de Benipila se desbordó, arrastrando en su corriente algunos enseres.

En Los Dolores ocurrieron idénticos sucesos.

En el campo

De los pueblos cercanos, Pacheco, La Palma, Pozo-Estrecho, La Unión y otros, nos comunican que la lluvia ha sido también muy abundante, aunque no suficiente para las operaciones de la siembra.

La oliva, mucha este año, aprovechará estas aguas para adquirir más moya y por tanto, más aceite.

El tiempo no se ha retirado y amenaza nuevas lluvias.

## “El Eco de Cartagena”

Decano de la prensa regional.

Redacción y Administración, Bretau 4 y 6

## Notas Municipales

Asuntos á tratar

Para la sesión que mañana tiene lugar ha de celebrarse nuestra excelente corporación municipal han sido señalados para su despacho los siguientes asuntos.

Informe de la Comisión de Caminos proponiendo se ordene el dueño de la hacienda denominada «Moncada» la demolición del muro de mampostería que ha construído sin licencia. (Pendiente de la sesión anterior)

Instancia de don Angel de la Iglesia exponiendo como es conveniente á la Sociedad que representa aceptar las bases propuestas por el Ayuntamiento para un nuevo contrato de alumbrado en varias Diputaciones y anunciando que el servicio que presta hoy se dará por terminado dentro del plazo de 30 días. (Pendiente de la sesión anterior)

Expediente instruído á instancia de don José Moya, tutor de don Estanislao Burcet, sobre reconocimiento de la propiedad de ciertos terrenos en el Ensanche.

Acta de concurso para la adquisición de 500 metros cuadrados de piedra machacada.

Oficio del Comité Ejecutivo del monumento al doctor Moliner, solicitando un donativo de este Ayuntamiento.

Instancia del portero José Pedreño, solicitando un mes de licencia por enfermo.

Informe de la Comisión de Política proponiendo se autorice á los Misioneros hijos de María para reformar una puerta en la casa contigua á la Catedral vieja.

Conclusiones aprobadas en la reunión que se celebró en el Teatro Principal el día 10 del actual con motivo del despido de obreros de la Constructora Naval.

## Los submarinos alemanes obra de los españoles

Hace seis años que Alemania apenas disponía de barcos submarinos, y un año antes de declararse el desequilibrio europeo estaba ya construyendo de barcos sumergibles á todas las naciones que lo solicitaban, y la casa Fried Krupp, de Kiel y la casa Gaarden, construyeron los admirables sumergibles del tipo «Germania», dotados de las mas excelentes condiciones marinas, con destino á Rusia, Noruega, Austria-Hungría, Perú y otros países.

Pero lo notable del caso, si no constituyera una triste lección para España, es que los planos de la mayoría de las potentes máquinas de estas trágicas maravillas navales son obra original de dos grandes ingenieros españoles: D. Rodrigo Luazar, de la casa Schwyz-Nout, de Berlín y del Sr. Echeiquelay, asturiano que terminados sus estudios de ingeniero naval en la Escuela Politécnica de París, y visto el poco favorable ambiente que en su patria existía para cuanto al mar se refiere, pasó al servicio del Almirantazgo alemán, distinguiéndose por su especial competencia en el estudio ejecución de los trabajos de navegación submarina y en los diversos problemas que con ella se relacionan.

Tanto el señor Echeiquelay del Almirantazgo alemán, como el señor Luazar, de la casa Schwartz Nout de Berlín, son dos estimables compatriotas que hallaron en tierra extranjera lo que no pudieron encontrar en su Patria don Narciso Monturiol y don Isaac Peral, y aunque hace años ausente del viejo solar español, el recuerdo afectuoso de la España neutral y alejada del gran teatro de la hecatombe, guiará sus pasos en la estación naval de flotillas de Cuxhaven y en los talleres «Germania», de Kiel.